
建设人与自然和谐共生的现代化

10月 19日上午，安徽代表团集体讨论十
九大报告，并向中外记者开放。会场背景墙
上，大幅的黄山图片绿意盎然，对于生态文明
建设的讨论也成为一大焦点。

党的十九大报告强调“必须树立和践行
绿水青山就是金山银山的理念”。“我们要坚
持绿水青山就是金山银山，突出自我修复，加
强生态治理，打好治理大气、水、土壤污染攻
坚战。”党的十九大代表、安徽省省长李国
英说。

“我们探索走一条‘绿水青山’向‘金山银
山’有效转化的路径。”党的十九大代表、安徽省
黄山市委书记任泽锋回答《经济日报》记者提
问时说，近5年，黄山市森林覆盖率由77.4%提
高到82.9%，地表水水质优良率100%，空气质
量优良率常年在95%以上,黄山市正着力打造
生态文明安徽样板的示范先行区。

任泽锋代表表示，黄山市在加强生态保

护的同时，正着力构筑绿色产业体系，加速
推动绿色优势向经济优势转化。比如，大力
推进茶产业种植生态化、加工清洁化改造，
茶叶综合产值突破 120 亿元，带动茶农人均
增收 4330 元。同时，大力发展泉水鱼产业，
去年综合产值 1.4 亿多元，带动 1236 户、
3261人稳定脱贫，成功探索出一条山区精准
脱贫的路子。目前，黄山市人均住户存款达
到 4.98万元，位居全省前列，这与近些年绿
色产业发展密不可分。

党的十九大代表、安徽省宣城市委书记韩
军在发言时表示，“中国文房四宝之城”宣城一
直把生态保护作为“生命线”，大力实施“生态
立市”先导战略，凝心聚力建设有品位的文化
生态之城。宣城居民对生态的满意度从2011
年的 58%上升到去年的 89.5%。宣城将继续
坚持产业变绿、绿变产业，依托绿水青山培育
新的经济增长点。

让绿水青山向“金山银山”有效转化
——安徽代表团开放讨论十九大报告

本报记者 黄 鑫

10 月 19 日上午，福建代表团集体讨论十九大报
告，并向中外记者开放。党的十九大代表、福建省省长
于伟国在回答记者提问时说，福建的生态环境虽然已
是“优等生”，但这就好比考试，在70分或在85分的基
础上再提高5分，后者更有挑战性。

十九大报告提出，“推动形成人与自然和谐发展现代
化建设新格局”。对此，于伟国代表说，福建省是首个国
家生态文明试验区。近年来，福建省牢固树立“绿水青山
就是金山银山”的生态意识，坚持新发展理念，坚持以供
给侧结构性改革为主线，用心做好“生态+”的文章，努力
实现生态环境的“高颜值”和经济发展的“高素质”。

“去年，中央将福建确定为首个国家生态文明试验
区。我们聚焦重点难点问题，在体制机制创新上下功
夫，积极探索绿水青山与金山银山有机统一的发展路
径，努力实现‘点绿成金’。”于伟国代表介绍说，福建省
建立了党政领导目标责任制，每年下达生态环保目标
责任书，年底进行考核评比；试行领导干部自然资源资
产离任审计，不仅审经济账，也审资源环境账。

同时，发展绿色金融，金融机构累计从高耗能、高
污染行业退出信贷近1100亿元；推行排污和碳排放权
交易，激发企业治污减排的内在自觉；建立全流域生态
补偿机制，近 3 年投入补偿资金 30 亿元，使生态保护
地区有更多的获得感。

福建还持续深化集体林权制度改革，推进重点生
态区位商品林赎买、林权收储、涉林保险等，实现“社会
得绿、林农得利”的双赢。到2016年底，福建累计成立
林业专业合作社、家庭农场和股份合作林场 4500 多
个，以林农为主体的福建农民人均可支配收入从2012
年的10164元提高到2016年的14999元。

“总的来看，我们在经济平稳较快增长的同时，生
态环境质量持续保持全国领先。”于伟国代表说，广大
人民群众“既要小康又要健康”“既要温饱又要环保”的
美好向往正在逐步变为现实。

实现生态和效益“双高”
——福建代表团开放讨论

十九大报告

本报记者 林火灿 薛志伟

10 月 19 日上午，江西代表团讨论十九大
报告对中外媒体开放，61 家中外媒体 80 多位
记者到会场旁听采访，聚焦江西成长变化。
来自红土地的代表们畅谈报告，述说江西过
去 5 年来的变化，展望新时代新征程。

“江西这几年发展确实不错，经济增速处
在全国‘第一方阵’，最关键的原因就是抓住
了创新这个‘牛鼻子’，依靠创新带动引领发
展。”党的十九大代表、江西省委书记鹿心社
将江西实现绿色发展的动因归结于创新驱动。
党的十九大代表、江西省常务副省长毛伟明表
示，“江西不能守着生态不发展，也不能光发
展而忽视生态保护。创新是统筹绿色和崛起的
最佳结合点，一头连着转型升级和提质增效，
一头连着经济发展和百姓富裕”。

党的十八大以来，江西省高度重视创新，
坚持把创新摆在发展的核心位置，加快建设创
新型省份。2016年，全省高新技术产业增加值
占规模以上工业增加值的比重达到 31.1%，比
2012 年提升了 6.3 个百分点；产值过千亿元的
产业由2012年的5个增加到11个。

“今年以来,鹰潭紧紧抓住移动物联网研
发、产业化和应用启动的关键阶段,加快构建物
联网全产业链格局。一方面推动互联网大数据
和人工智能与实体经济深度融合，实现传统产
业的转型升级和新产业的培育；另一方面加快
智慧新城建设，推出全国首个智能抄表、智慧
停车、智慧箱包等项目，成为全国窄带物联网
技术研发与产业应用的核心城市。”党的十九大
代表、鹰潭市委书记曹淑敏介绍说。

针对江西如何进一步将生态优势转化为
发展优势这一话题，党的十九大代表、江西
省省长刘奇说：“江西拥有丰富的红色、绿色
和古色资源，都要通过绿色发展来实现，让
红色绿色古色通过绿色发展成为金色。下一
步我们将在创新生态文明制度的供给、加快
培育绿色发展新动能、建立绿色价值共享机
制、探索大湖流域治理新模式等方面加快探
索实践，我们有信心，有决心在绿色发展、
生态文明试验区建设当中作出应有的贡献，
一定向人民、向党中央，交上一张满意的绿
色答卷！”

创 新 引 领 发 展 交 出 绿 色 答 卷
——江西代表团开放讨论十九大报告

本报记者 刘 兴 中国经济网记者 马常艳

10月19日，江西代表团讨论向中外记

者开放，党的十九大代表黄娜（左二）在会

上认真记录，准备发言。

本报记者 李景录摄

“天苍苍，野茫茫，风吹草低见牛羊。内蒙古自治
区是农牧业大区，东有呼伦贝尔大草原，牛羊成群、碧
草连天，西有巴彦淖尔八百里河套，堪称塞上江南、金
色粮仓。”在十九大内蒙古自治区代表团开放讨论中，
党的十九大代表、赤峰市委书记段志强这样描述自己
的家乡。

内蒙古作为农牧业大区，如何贯彻十九大报告提
出的新时代中国特色社会主义思想，坚持新发展理念，
代表们展开了热烈的讨论。

“河套面粉、兴安杂粮、蒙牛的奶制品，内蒙古的农
牧名优产品特别多，这很大程度上得益于内蒙古日照、
温差等得天独厚的自然条件。所以坚持绿色发展是我
们农牧产品的卖点。我们要走绿色和发展双赢的路
子，要从确保空气、水、土壤安全，控肥、控药等各个方
面为消费者提供有机、健康的产品。”段志强代表说。

近年来，农牧产品消费需求有所变化，农畜产品总
量增多，销售不畅。段志强代表表示，面对这样的形
势，农牧业供给侧结构性改革势在必行。“首先是要紧
扣市场需求，全面调整优化供给结构，以赤峰为例，这
两年累计调减玉米种植面积 366 万亩，增加杂豆杂粮
种植110万亩。”

促进产业融合、科技创新也是内蒙古农牧业供给
侧改革的发力点。段志强代表介绍说，全区各地现在
重视“农牧业+”模式，促进农牧业与旅游业、电商等的
融合；建设大基地、创建名品牌，推进农牧业产业化发
展和优质农产品的精深加工。

党的十九大代表、内蒙古自治区党委书记李纪恒
表示，内蒙古是国家的北大门，是北方重要的生态安全
屏障，绿色发展是我们应该担当的责任。近年来，内蒙
古坚定不移贯彻创新、协调、绿色、开放、共享的发展理
念，取得了可喜的绿色成绩。“近年来，内蒙古全区年均
造林 1000多万亩，占全国的十分之一，实现了草原植
被、森林面积双提高。”李纪恒代表说。

创造绿色和发展“双赢”
——内蒙古代表团开放讨论

十九大报告

本报记者 廉 丹

10月19日，十九大部分代表团讨论向中外记者开放。这是山西省代表团在讨论。 本报记者 高兴贵摄

10月19日，十九大部分代表团讨论向中外记者开

放。这是内蒙古自治区代表团在讨论。

本报记者 高兴贵摄

10月19日下午，天津代表团集体讨论十
九大报告，并向中外记者开放。代表们对十
九大报告中提出的“坚持人与自然和谐共
生”等论述深有感触。

2017年全运会在天津举行，这场盛大的
体育赛事让更多目光聚焦到天津。在代表讨
论中，“全运会”一词不断出现，讨论的角度
都是百姓。“十九大报告提出，增进民生福祉
是发展的根本目的，要保证全体人民在共建
共享发展中有更多获得感。全运会成功举
办，不仅有力推动了天津经济社会发展，更
使广大人民群众体会到了实实在在的获得

感。”党的十九大代表、天津市委常委、常务
副市长段春华回答 《经济日报》 记者提问
时说。

全运会举办期间，天津绚丽多彩的海河
夜景赢得中外来宾的普遍赞誉。段春华代表
说，天津以全运会为契机，共建设改造场馆
47个，现在全部面向群众开放，打造起市民

“15 分钟”健身圈，让群众充分享受到举办
全运会带来的成果。全运会也增强了全民运
动健身热情，体育健身已成为天津人生活的
重要内容。同时，天津通过举办全运会，整
修建筑2905栋、道路110多条，新建提升绿

化面积1742万平方米，让天津成为更加宜居
的城市。

“我们要巩固全运会成果，坚持践行‘绿
水青山就是金山银山’的理念，不断加强大
气污染防治，协调推进京津冀区域联防联
控，继续推进生态文明体制改革，让人们生
活更美好。”段春华代表说。

党的十九大代表、天津市第四十二中学
校长袁滨渤表示，自己见证了党的十八大以
来，天津乃至全国的教育事业发展取得了历
史性的成就，都在努力办好让人民满意的教
育，人民幸福感不断提升。

继 续 推 进 生 态 文 明 体 制 改 革
——天津代表团开放讨论十九大报告

本报记者 黄 鑫

10月19日上午，安徽代表团讨论向中外记

者开放。图为党的十九大代表黄晓武（左三）在

讨论中发言。 本报记者 高兴贵摄


